

UNA CURIOSA NECROLOGÍA SOBRE PAU

José María de JAIME LORÉN

Depto. de Historia de la Ciencia. Facultad de Medicina. Universidad de Valencia

RESUMEN: Se comenta un artículo aparecido en el periódico valenciano *Las Provincias* con motivo de la muerte de Carlos Pau.

SUMMARY: A necrological article about Carlos Pau, printed in the newspaper *Las Provincias* (Valencia, 1941) is commented.

Repasando entre viejos papeles, nos encontramos con una interesante reseña de la muerte Carlos Pau (ANÓNIMO, Necrologías. Don Carlos Pau Español. Botánico. *Almanaque Las Provincias* 1941: 521-523. Valencia), a la que hasta el presente apenas habíamos prestado atención, hasta el extremo de no haberla incluido nunca entre su bibliografía. El hecho de no haber merecido la atención de otros estudiosos, unido a unos curiosos comentarios sobre la adquisición valenciana de su herbario, nos mueven hoy a dedicarle al menos unas líneas.

La cita aparece en el almanaque del diario valenciano *Las Provincias* de 1941. Parece redactada con la información que debió suministrar al periódico persona allegada al finado, pero a nosotros nos ha interesado primordialmente lo que dice con respecto a su herbario, cuyo contenido hace ascender a cerca de cien mil pliegos; y que, transcribimos literalmente: "unos años antes de morir había adquirido por cincuenta mil pesetas la Facultad de Ciencias de la Universidad de Valencia ... El trato de su herbario había sido hecho a pagar diez mil pesetas cada año. Al morir faltaba

entregar el último plazo, lo cual hicieron los rojos, pero llevándose el herbario al Jardín Botánico de Madrid de donde todavía no se ha conseguido traerlo.

Creemos que vale la pena destacar estos párrafos, toda vez que confirman la venta que hizo Pau de su herbario a la Universidad de Valencia. En nuestras pesquisas sobre la contabilidad de ésta, hallamos en su momento tres recibos por un importe de 10.000, 5.000 y 5.000 pts. cada uno, correspondientes a los plazos segundo y tercero a que alude la necrología. En las cartas cruzadas entre nuestro botánico y su corresponsal en Valencia Emilio Moroder, estudiada recientemente por G. MATEO (*La correspondencia de Carlos Pau: medios siglo de Historia de la Botánica española*. Valencia, 1996), se alude asimismo a los pagos segundo y cuarto. Del quinto, si es que llegó a realizarse, no existe sin embargo la menor prueba documental ni mención explícita.

(Recibido el 12-XI-1996)